



Chronik 1948 – 2023

1948 Vereinsgründung

Im Gebiet der früheren Gemeinde Lampoding wurde auf den Obstbau schon immer ein besonderes Augenmerk gelegt. So ist aus dem Jahresbericht des Bezirksobstbauverbandes Laufen aus dem Jahre 1913 zu lesen, dass unter Oberlehrer Hansmann zahlreiche Obstbäume gepflanzt wurden. Eine Versorgung mit frischem Obst aber auch dessen Verwertung (Most, Marmelade, Trockenobst usw.) konnte damals durch Eigenerzeugung sichergestellt werden.

Nach dem 2. Weltkrieg, als die ausreichende Versorgung der Bevölkerung mit Nahrungsmitteln schwierig war, wurde auch der Obst- und Gemüseanbau vermehrt betrieben. Das Obst hatte damals eine große wirtschaftliche Bedeutung, nicht nur für die Selbstversorgung, sondern auch als Einnahmequelle durch den Verkauf an Großabnehmer.

Da „großes“ und „schönes“ Obst (ohne Schädlinge und Flecken) besser verwertbar und zu verkaufen war, wurde eine verstärkte Pflege der Bäume und Sträucher notwendig. Diese konnte, wie man glaubte – und der Erfolg zeigte – nur durch eine chemische Bekämpfung der Schädlinge erreicht werden. In einem Vortrag im April 1949 wies Bezirksgärtner Balleisen darauf hin, dass die Winterspritzung, obwohl sie die Wichtigste sei, nicht ausreicht, um sämtliche Schädlinge im Obstbau zu vernichten bzw. zu bekämpfen. Der Einsatz von Chemikalien wurde damals empfohlen und erst später kritisch betrachtet.

Um eine Vergrößerung des Baumbestandes, gute Sortenwahl, optimale Pflege und Schädlings- und Krankheitserkennung zu ermöglichen, war eine „Schulung“ der Obstfreunde und der Austausch von Erfahrungen Voraussetzung. Aus diesem Grund wurde auf Anregung des Schulleiters von Kirchstein, Herrn Ernst Schreiber, am 14. November 1948 alle Obstbaumfreunde und Interessierte von Lampoding und Umgebung zu einer Versammlung mit Bezirksgärtner Balleisen eingeladen. Noch am selben Abend wurde der Obstbauverein Lampoding gegründet.

Aus dem sofortigen Beitritt von 50 Mitgliedern wurde folgende Vorstandschaft gewählt:

- 1. Vorstand: Ernst Schreiber, Kirchstein
- 2. Vorstand: Ludwig Huber, Kühnhausen
- Schriftführer: Franz Huber, Roth
- Kassier: Florian Wimmer, Reit
- Baumwart: Johann Gschirr, Lampoding



2008 60-jähriges Jubiläum

Zum 60-jährigen Jubiläum am 23.10.2008 beim Rothlerwirt konnten, neben den Mitgliedern und Gästen, noch fünf Gründungsmitglieder begrüßt werden:

Otto Drechsler, Roth
Ernst Schreiber, Kolbermoor
Franz Schuhbeck, Roth
Irmgard Thannbichler, Kühnhausen
Sebastian Vordermayer sen, Kothaich

Der Verein hat in seiner 70-jährigen Geschichte viel zur Versorgung der Bevölkerung und Gestaltung der Obst- und Hausgärten beigetragen. Natürlich wurde auch die Geselligkeit nicht vergessen.

Die Mitglieder pflanzten in privaten und öffentlichen Bereichen zur Verschönerung und Erhaltung unserer wunderbaren Landschaft Bäume und Sträucher.

In Vorträgen und Begehungen werden immer wieder der wichtige Erhalt der Obstbaumanlagen und das Pflanzen von heimischen Gehölzen neben dem Blumen- und Gemüsegarten erwähnt.

Weitere Pflanzaktionen:

- Außenanlage Neubau FFW Lampoding
- Außenanlage Neubau Nebengebäude Schulhaus Kirchstein
- Straßenumgestaltung Kirchstein
- Neugestaltung Rothler Weiher
- Friedhoferweiterung Kirchstein
- Außenanlage alte Schule Kirchstein
- Jährliche Bepflanzung und Pflege der Verkehrsinsel Lampoding

Außer dieser großen Feste, Aktionen und Veranstaltungen wurden Fachvorträge, Baumschneide- und Veredelungskurse, Ausflüge, Gartenbegehungen und Beratungen rund ums Gartenjahr angeboten und durchgeführt.

Bei allen Vereinsfesten und kirchlichen Feierlichkeiten übernahm bzw. übernimmt der Verein das Herrichten und Schmücken von Festwägen und -kutschen, Zelten, Gebäuden, Wegen und Feldaltären.

Die Verkehrsinsel in Lampoding wird mit Blumen gestaltet und gepflegt.

Im Verein gibt es einen Vertikutierer und ein Mausfängergerät zum Verleihen.

Seit 2005 wird im Frühjahr Blumenerde an die Mitglieder verkauft.

Alle 2 Jahre beteiligt sich der Verein am Ferienprogramm der Gemeinde.



Höhepunkte und Nennenswertes in der Vereinsgeschichte:

- 1949 erste Obstausstellung mit über 1000 Besuchern beim Oberwirt in Lampoding
- 1950 1276 Obstbäume (davon 1148 Hauszwetschgenbäume) wurden gepflanzt
- 1952 erster Blumenschmuckwettbewerb
- 1953 „Zwetschgenschwemme“, über 500 Ztr. wurden an Großabnehmer verkauft
- 1957 Ausrichtung der Kreistagung im Gasthaus Roth
- 1972 Wechsel vom Kreisverband Laufen zum Kreisverband Traunstein durch die Gebietsreform
- 1981 das 100. Mitglied
- 1988 40-jähriges Jubiläum (Feier 1989 Schützenlust)
- 1988 Teilnahme an der 1200-Jahr-Feier in Kirchanschöring
- 1992 Teilnahme an der „Obst 92“ in Kirchanschöring
- 1994 1. Preis für Ortschaft Roth beim Landeswettbewerb „Lebensraum Obstbaum“
- 1995 Teilnahme an der „Obst 95“ in Kirchanschöring
- 1996 Beteiligung am Frühjahrsmarkt zu Gunsten der Kirchenrenovierung Kirchstein
- 1998 50-jähriges Jubiläum (Feier im Festzelt Kirchstein)
- 2004 Teilnahme am Blumenkorso des Kreisverbandes Traunstein mit einem herrlich geschmückten Festwagen (Schloss Lampoding mit Schlossgartenanlage)
- 2008 60-jähriges Jubiläum
- 2009 wurde die Kindergruppe „Die Gartenzwerge“ von Rosa Mooslechner ins Leben gerufen
- 2013 12. und 13. Oktober: Ausrichtung der Gartenausstellung „Quer durch den Garten“ in der Lodronhalle mit 30 Gartenbauvereinen, dem Kreisverband Traunstein und dem Imkerverein Kirchanschöring
- 2020 Eintragung des Vereins e.V. VR 202242
- 2020 -2021 weltweite Pandemie SARS-Cov2, eingeschränkte Vereinstätigkeiten
- 2022 Erster Osterbrunnen in Kirchstein
- 2022 3-Tagesausflug ins Mühlviertel
- 2022 Unterstützung der KSK zum 110-jährigen Jubiläum
- 2022 Teilnahme und Prämierung „Bunt und Gesund“ von Fam. Hofmeister Wolkersdorf und Zehentner Lampoding
- 2023 Erster Pflanzenflohmarkt in Kirchstein
- 2023 Unterstützung der FFW Lampoding zum 125-jährigen Jubiläum
- 2023 75-jähriges Jubiläum (Feier und Gartenfest an der Alten Schule)



Vorsitzende ab 1948:

1948 – 1961 Ernst Schreiber (Ehrenvorsitzender) - 13 Jahre
1961 – 1988 Sebastian Vordermayer sen. (Ehrenvorsitzender) - 27 Jahre
1988 – 2008 Josef Morbitzer (Ehrenvorsitzender) – 20 Jahre
2008 – 2015 Rosa Mooslechner – 7 Jahre
2015 – 2023 Gaby Maiwalder – 8 Jahre
2023 – Angelina Tillmanns

Vorstandschafft 2023:

1. Vorsitzende: Angelina Tillmanns, seit 2023
2. Vorsitzende:
Schriftfuhrerin: Martina Schuhbeck, seit 2019
Kassiererin: Silvia Obermeier, seit 2011
Baumwart Alexander Vogt, seit 2015
Geratewart: Andreas Geierstanger, seit 1988
Beisitzer: Niedermayer Kathrin, 1. Jugendleiterin, seit 2023
Sabrina Gruber, Jugendleiterin, seit 2023
Steffi Klinger, Jugendleiterin, seit 2023
Helene Hofmeister, seit 2023
Hildegard Loipfinger, seit 1999
Theresia Stadler-Mayr, Web+Social Media, seit 2021
Cordula Stief, seit 2011
Barbara Wallner, seit 1999
Erich Zehentner, seit 2023
Michaela Zehentner, seit 2023

Mitgliederstand:

2021: 263 Mitglieder
2022: 269 Mitglieder

Autoren: Hermann Gschirr, Edeltraud Eidenhammer, Martina Schuhbeck, Theresia Stadler-Mayr